

Liebe Freunde der Herbsttagung,
seit 1994 – also seit 25 Jahren – gibt es Herbsttagungen in Bad Sachsa. Jedes Jahr im November laden wir ein zu Vorträgen, Gesprächen und geselligem Beisammensein. Das Wochenende bietet gute Begegnungsmöglichkeiten zwischen den Nachgeborenen und der Erlebnisgeneration. In der einzigartigen Atmosphäre von Wissensvermittlung und Begegnung sind die Tage in Bad Sachsa zu einer guten Tradition in unserem Verein geworden.

Viele Themen wurden in diesen 25 Jahren berührt. (Die meisten Vorträge wurden in den Jahrbüchern veröffentlicht.) Dabei haben gerade wir, die Nachgeborenen, die Bessarabien nur vom Hören und Sagen kennen, vieles erfahren können. Dankbar blicken wir darauf zurück und wollen deshalb

in diesem Jahr unser **„silbernes Jubiläum“**

in einer Feierstunde am Samstag Vormittag würdigen. Dazu haben wir auch einige Ehrengäste eingeladen.

Darüber hinaus wollen wir uns in gewohnter Weise einem Thema widmen, das gerade in der heutigen Zeit durch die Zuwanderung vieler Geflüchteter aktueller ist denn je. Es geht um Toleranz im Allgemeinen und die bessarabische Toleranz im Besonderen.

Die Bessarabiendeutschen lebten mit einem Bevölkerungsanteil von 2,8 % zunächst in Russland, später in Rumänien und nach der Umsiedlung als Minderheit mit anderen, von den Nazis als „Volksdeutsche“ bezeichneten, Migranten in Polen. Wie gestaltete sich das Zusammenleben der Menschen mit anderen kulturellen Hintergründen und welche Rolle spielte dabei die Kirche?

Lassen Sie sich einladen zum Thema:

„ Bessarabische Toleranz“

Neben den Vorträgen werden wir Zeit haben, in geselliger Runde zusammen zu sein, um mit Verzeihung, mit Singen bessarabischer und anderer Lieder und vorgetragener Geschichten unsere Gemeinschaft zu pflegen und zu stärken.

Wir freuen uns auf Sie/Euch

Herzlichst

Ihre/Eure

Erika Wiener, P. Arnulf Baumann, Manfred Bolte und Egon Sprecher

**BESSARABIENDEUTSCHER
VEREIN e.V.**



EINLADUNG

zur Herbsttagung

**im Gästehaus
Am Bornweg
37441 Bad Sachsa
Tel. 05523/ 94420**

von Freitag, 22.11.2019

bis Sonntag, 24.11.2019

Programm

Freitag, 22.11.2019

bis 17.30 Uhr Anreise

18.00 Uhr Abendessen

19.00 Uhr

Begrüßung und Vorstellungsrunde

Anschließend Vortrag:

„Allgemeine Gedanken zum Begriff Toleranz“

Manfred Bolte

20.15 Uhr Film

Samstag, 23.11.2019

8.00 Uhr Frühstück

9.00 Uhr Worte zum Tag

9.15 Uhr Vortrag:

„Bessarabische Toleranz“

P.i.R. Arnulf Baumann

11.00 Uhr Feierstunde

„25 Jahre Herbsttagungen in Bad Sachsa „

Begrüßung und Moderation:

Brigitte Bornemann

Bundsvorsitzende

Grußworte

Vortrag“

Lebendige Auseinandersetzung mit der Vergangenheit in den unterschiedlichen Hilfskomitees“

Dr. Beer, angefragt

13.00 Uhr Stehempfang

15.00 Uhr Kaffeetrinken

15.30 Uhr

„Toleranz in Bezug auf das Miteinander unterschiedlicher Ethnien in Bessarbien“

Dr. Ute Schmidt

16.30 Uhr

„Toleranz in Bezug auf das kirchliche Leben in Bessarabien“

Dr. Cornelia Schlarb

18.00 Uhr Abendessen

19.30 Uhr „Abend der Begegnung“ mit

Bildershow – 25 Jahre Bad Sachsa -

Sonntag, 24.11.2019

8.00 Uhr Frühstück

9.00 Uhr Andacht

10.00 Uhr Vortrag und Kleingruppen

„Toleranz im heutigen Europa, am Beispiel des Verhältnisses zwischen Polen und Deutschland“

11.30 Uhr „Eine Reise durch das Jahrbuch 2020 mit

Dr. Cornelia Schlarb u. Brigitte Bornemann

11.45 Uhr Feedback zur Tagung

12.00 Uhr Mittagessen und Reisesegen

Kosten für Unterkunft und
Vollpension

160,00 EUR/Pers.

Kein Einzelzimmerzuschlag

**Verbindliche Anmeldung bis
zum 15. 11. 2019** bitte an:

Erika Wiener

Tel. 0151 59004573

Erika-Wiener@t-online.de oder:

Bessarabiendeutscher Verein
e.V. Florianstr. 17, 70188
Stuttgart, Tel. 0711/4400770

Wegbeschreibung

Mit dem Auto: Autobahn A 7, Abfahrt Seesen – Osterode – Herzberg – Bad Sachsa

Mit der DB:

Bahnhof Bad Sachsa – Taxi zum Gästehaus vorher bestellen, Tel. Nr. 05523/ 2400